

cante, donde se cantó un responso. Momentos después la comitiva se ponía en marcha, a los acordes de la de los Infantes, que tocaba la misa, formándose la comitiva en el orden siguiente: primero, el clero de la iglesia del Antiguo; después, la caja mortuoria, llevada en hombros de tres miúquiles y tres gasteros, entre dos filas de soldados, Miguel los, carboneros y celadores; detrás marchaban los carboneros, llevando las coronas; y por último, el carro fúnebre y gran número de coches particulares.

Al llegar la comitiva cerca del puente, el féretro fué colocado en el carro fúnebre para ser conducido al cementerio, y al mismo tiempo los soldados hacían las tres descargas de ordenanza.

En Polloe se dijo una misa en la capilla del cementerio, y terminada la que fué, quedó depositado el féretro, volviendo la comitiva a San Sebastián.

La Compañía Bilbaina de Navegación, la junta general de accionistas, ha acordado adquirir un nuevo vapor de acero, de máquina de triple expansión, en sustitución del *Mayo*, y de las mismas dimensiones que tenía este.

El nuevo vapor se llamará *Júlio*, viiniendo en breve a aumentar la flota de la compañía con el *Júlio* que se está acabando de construir en Sunderland.

Procedente de Burdeos ha llegado a Bilbao el presidente de la Sociedad anónima Ateliers et Chantiers de construcción de la Gironde, acompañado de dos ingenieros.

Se visie tiene por objeto examinar el emplazamiento de la fábrica Vizcaya, con la cual están en negociaciones muy adelantadas para el establecimiento de grandes astilleros en la ria de Bilbao.

La citada Sociedad girondesa se surte de la gran fábrica del Creuzot.

El miércoles quedó concluida la colocación del puente de hierro sobre el río Anguleo, y se empeza a tender el del río Zadorra, próximo a Escalasundi, que si el tiempo no lo impide quedará corriente en unos diez días.

Con la colocación de los dos puentes y la llegada de la primera locomotora y rieles de acero, pronto se empezará a la colocación de éstos, y la distribución del balastro desde Vitoria hasta la cumbre de Arlaban.

En la bajada de este alto, por la parte de Salinas, se están perforando simultáneamente cinco túneles, alguno de los cuales alcanza 30 metros.

Otro género de obras, como trincheras, trapienes y desmontes, marchan con rapidez laudable, lo cual atestigua la pericia de los que dirigen las obras, y las grandes aptitudes para el trabajo material de nuestros provincianos los vascogados.

No es dudoso ya que en este verano el ferrocarril anglo-vasco-navarro estará accionando desde Vitoria a Mondragón, lo cual será un acontecimiento feliz para los establecimientos de baños de las cercanías, y para los bañistas, que con más comodidad y economía podrán concurrir a ellos.

Ayer, día de Santa Catalina, apertura de la pesca del besugo, solo entraron en la plaza cinco de estos sabrosos peces, que se vendieron a cuatro pesetas cada uno.

En cambio entraron bastantes palomitas, las cuales se cotizaron a 0,19 pieza. Se vendieron todas para las plazas del interior.

Actualmente se hallan en vigor las siguientes prescripciones sanitarias:

Quarentena de rigor:
Europa.—Puertos del Danubio.—Cólera.
Asia.—Imperio de China (menos Fúmáy, declarado limpio).—Cólera.
Golfo persico.—Feste levantina.
Mindanao, Filipinas (España).—Cólera.
Saigon, Cochinchina (Francia).—Cólera.
Puertos del Tonkín.—Cólera.
América.—República de Chile (menos Valparaíso, declarado limpio).—Cólera.
Tampa (Estados Unidos del Norte).—Fiebre amarilla.

Teatro Principal.

El Sr. Widmer puede envanecerse de su suerte: va consignando lo que ellos llaman un *plein succès*, lo que no es poco lograr aquí, donde compañías de declamación y de ópera, muy aceptables solo han logrado.... perder dinero.

Boccace atrajo anoche una concurrencia muy numerosa; ocupados los palcos y butacas, con muy buena entrada en los pisos altos la *reception* debió satisfacer al empresario.

En cambio la ejecución de la bonita partitura de *Suppè* no llenó los deseos del público, que si bien prodigó sus aplausos en el primer acto a los artistas, notó no pocas faltas en el conjunto, que se resintió de falta de ensayos.

Se hizo notar como siempre, interpretando muy bien su interesante pape, la señorita Zelio; la Bousier y los Sres. Fouldier y Flomant cumplieron tempones, y los tres acto dejaron bastante que desear. En el último acto el señor Desir, *Quigüillo*, hizo reir con sus consideraciones y risas, que cayeron en gracia al público, y más vale así.

Nota. Anunciada la función para las ocho, la de noche comenzó muy cerca de las nueve.

Hay un reglamento que ordena que empiecen las funciones á la hora anunciada. Y no decimos más.

Anoche dimos decir que el Ayuntamiento había aceptado la proposición del señor don Manuel Bias, acordando cederle el teatro si para el dia 4 de Diciembre presentaba una compañía de declamación y un pequeño cuadro de zarzuela.

Puerto de San Sebastián

Ayer entró el vapor *Paz*, de Santander, con carga general.

Puerto de Pasajes.

Ayer entró el vapor *Maria del Pilar*, de Zumaya, con cemento.

Salidos:
Vapor *Guipúzcoa*, para Avilés, con calamina.
Id. *William Connal*, para La Rochelle, con vino.

SERVICIO PARTICULAR

de LA VOZ DE GUIPÚZCOA.

ALCANCE DEL CORREO.

Madrid 24 de Noviembre de 1887.

Lo del dia.

Ha comenzado el dia político por el consejo de ministros presidido por la reina y el celebrado en la secretaría de Estado.

No me detengo en hacer su reseña, porque soy poco aficionado a repetir lo que en sus ediciones de provincias adelantan los periódicos.

Este consejo lleva ya su nombre; se le ha titulado el consejo de las prebendas.

Lo notable de él es que el Sr. Mosquera ha recibido dos cargos: presidente de la sección de Gobernación del Consejo de Estado, y primer vicepresidente del Senado.

A medida que se aproxima la reunión de las Cortes van acentuándose los rumores sobre trabajos secretos en la mayoría del Senado, de que ya en cartas anteriores me ha ocupado.

Preguntando esta tarde a un senador ministerial por estas cosas, me contestó:

—Amigo mío, el Senado será esta vez una caja de sorpresas.

Se ha dicho hoy que a la vez que se reúna en la Presidencia la mayoría de la alta Cámara se reuniría una minoría de esa mayoría para convenir en someter su actitud á los acuerdos que tomen.

Para pasado mañana está citada la minoría coalicionista del Congreso.

Se cree que asistirá ya el Sr. Muro, á quien esperan mañana.

Pero de todos modos se reunirá (ya era hora) y empezará á discutir los puntos más esenciales de la política.

El director de Instrucción pública se va, pero antes deja entregados los siguientes trabajos:

Proyecto de ley reformando el Consejo de Instrucción pública sobre la base de ser 50 los consejeros; 23 de nombramiento real que funcionarán permanentemente y 26 electivos que se reunirán un mes del año.

Proyecto de ley reformando el cuerpo de catedráticos supernumerarios de Universidades e Institutos; decreto creando una escuela de industrias artísticas en Toledo; decreto organizando un cuerpo de secretarios y oficiales primarios de Universidades e Institutos; decreto sobre disciplina académica y algunos otros.

A la última hora se me dice que el general Cassola su va esta noche del Gobierno, y estando escribiendo se me dice que se celebra un consejo extraordinario en la Presidencia.

Ninguna de estas noticias puedo comprobar por lo avanzado de la hora; pero de las dos dudo.

Los voluntarios.

Como consecuencia del acuerdo tomado en reunión de ayer dímos cuenta, hoy se ha reunido la subcomisión en casa del senador por esa provincia Sr. Garmendia.

En esta reunión se ha leído y estudiado la exposición suscrita por la comisión gestora de las tres provincias, encontrandola muy bien fundamentada, por cuya razón se ha convenido dejarla intacta «acompañándola tan solo de un oficio de remisión en el que se amplian algunas de las consideraciones legales acudidas, clasificándose las denegaciones ocurridas en cuatro grupos, que comprenden todos los casos de injusticia cometidas hasta hoy».

Primer grupo. Comprende á los voluntarios cuyos hijos lo han alcanzado la exención por haber nacido accidentalmente fuera del territorio vascogado.

Segundo. En este se hallan contenidas las exenciones denegadas á los hijos de voluntarios que habiendo nacido fuera del país tenían su embargo sus padres residencia y vecindad en él, durante la guerra.

Tercero. Comprende á los individuos que habiendo obtenido reales órdenes de exención se les ha desconocido su derecho al juzgamiento suerte fuera del país vascogado por haberse trasladado á otras provincias después de la guerra.

Cuarto. Este es el mas importante, por comprender el mayor número de casos.

Están en él incluidos los hijos de los voluntarios nacidos después de la guerra y espirados los plazos otorgados para que los interesados hicieran sus solicitudes, y comprende también á aquellos voluntarios a quienes se otorgó la exención de los hijos que tenían en el momento de pedirla y á los que se denegó para los hijos que pudieran tener.

Esta clasificación facilitará la tarea del Gobierno; y el real decreto que se dicte, remediará para lo sucesivo las injusticias cometidas, si que pueda tener efectos retroactivos, si bien tendrá aplicación en el reemplazo próximo.

La subcomisión ha recibido un telegrama de Bilbao anunciendo que la exposición original suscrita por la comisión gestora de las tres provincias llegará mañana por el express. Se espera también que en ese tren venga la comisión de Vizcaya.

De todos modos, los senadores, diputados y comisionados ya residentes se presentarán mañana por la tarde al presidente del Consejo de ministros para hacerle la entrega de la documentación y exponerle de palabra las razones poderosas que abonan la justicia de la gestión de que se trata.

El cadáver de Echagüe.

A las dos de la tarde la calle de la Greda y sus afluentes se veían llenas de hombres políticos importantes, ministros, diputados, senadores, casi todos los generales que residen en Madrid y la mayor parte de los jefes de esta guardia.

Pocos momentos después se bajaba en hombres de soldados de Saboya el modesto féretro envuelto en un crespon negro, ostentando sobre la cubierta el sol y la espada de alabarderos que usó en vida el hijo de esa provincia.

S se puso en marcha la fúnebre comitiva.

Deslante de las largas filas de soldados de Aragón y Saboya llevando las muchas coronas dedicadas al general por la reina, el cuerpo de alabarderos, familia y amigos.

Inmediatamente detrás del féretro y presidiendo el duelo todos los capitanes generales de ejército, llamando la atención el uniforme de maestranza del conde de Ochete.

Después dos largas filas de jefes y oficiales de la guarnición, y en el centro, formando á la cabeza el general Córdoba, jefe del cuarto militar de la reina; el general Castillo, comandante general de alabarderos; general Llanos, ayudante de la reina; el duque de Sexto, mayordomo mayor del Palacio, y el cortejo fúnebre que, como digo más arriba, estaba compuesto de ministros, generales y personajes, y la colonia vascongada, figurando entre ellos los senadores y diputados.

La comitiva recorrió á pie las calles de la Greda, Calzada, Alcalá, Puerta del Sol, Arenal, Biblioteca, Baile, Cuesta de San Vicente hasta la estación del Norte.

Detrás contenían de coches, entre ellos los de Palacio y Senado.

El cadáver ha salido en el expres de esta tarde para esa población y le acompañan sacerdotes, sus hijos y algunos amigos.

el marqués de Urquijo.

En los momentos que el cañaveral de un hijo de esa provincia es conducido al panteón de familia de su país natal, otro de la de Álava, el opulento marqués de Urquijo, sufre en estos momentos un nuevo ataque que pone en peligro su vida.

Se le inició anteayer y en los momentos en que escribo estas líneas inspira serios cuidados.

Las listas de su casa cuentan las firmas por centenares.—*El correspondiente.*

Telegrafmas.

Madrid 25, 9 15 noche.

La conferencia que hoy debían celebrar con el presidente del Consejo las comisiones vascongadas, se aplazó para mañana.

El domingo llegará la representación de Vizcaya.

BOLSA DE MADRID.

	Otorgación del 24	Otorgación del 25
4 1/2 interior	66,35	66,35
4 1/2 exterior	67,92	67,92
Deuda amortizable	84,00	84,00
Billetes hipot. de Cuba	97,40	97,35
Banco de España	419,00	418,90

CAMBIOS.
Londres, á 90 días vista, 25,35 por libra.
París, á 8 días vista, 0,80 por 100.

FERRO-CARRIL DE DURANGO Á ZUMARRAGA.

Salidas de Durango: 8-38 y 11-20 mañana, 1-10 y 4-20 tarde, y 9 noche.

Salidas de Eibar: 6-40 y 9-56 mañana, 2-45 y 4-56 tarde.

Llegadas á Durango: 7-46 y 11-1 mañanas, 3-52 y 6-48 tarde, y 7-23 noche.

Llegadas á Eibar: 9-46 mañana, 12-28, 3-40 y 5-30 tarde, y 10-7 noche.

16 Garibay=LIBRAIRIE CENTRALE=Garibay 16

PAPETERIE

LA TERRE

por

E. ZOLA

GRAN SURTIDO DE CALENDARIOS

para el año 1888

á precios reducidos.

Suscripciones á todos los periódicos del mundo

OBSERVATORIO DE SAN SEBASTIÁN.

Boletín meteorológico del día 25

Altura barométrica media reducida á 0° y en milímetros	9,4
Temperatura media	13,7
Temperatura máxima	5,1
Temperatura mínima	3,8
Dirección dominante del viento	S
Velocidad media en kilómetros diarios	104
Lluvia expresada en milímetros	4,5

MERCADO DE PESCA AL POR MAYOR.

Mercado del dia 17	Venta por pieza
Kilogramo.	Pesetas—Cts.
Merluza	600 1,25
Lenguados	80 2,50
Colorados	300 0,50
Perlones	250 0,05
Olleras	80 0,75
Tollinos	80 0,10
Arraizcarras	200 0,02

ANUNCIOS PREFERENTES

Aviso al Comercio.

Para una gran empresa comercial y manufacturera, establecida en París, con sucursales en Madrid, Londres, Roma y Nueva-York, se necesitan buenos agentes en todos los pueblos de España. Dirígete con buenas referencias comerciales al director de *El Comercio Universal Unido*, Montero, 29, Madrid. 1-2 a

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

es diariamente empleado en el Hospital de niños enfermos en París, como el mejor súpicio en la angina cancerosa.

Así pues, para evitar el cansancio, la mejor medida inglesa que puede tomar como medida preventiva es beberlo en el enfermo, es si se usa en gargaras del

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF mezclado con agua.

El precio del frasco es de 2 pesetas, y la medida docena 10 pesetas.

Elaborado en Bayona en la farmacia de Le Beau.

Depósito en las principales farmacias de San Sebastián.

81

LA FUNERARIA

Esta Empresa pone en conocimiento del público que tiene su servicio permanente de noche y día en su establecimiento, donde encontrará este ejes hechas de primera, segunda, tercera y cuarta clase.

La casa se encarga de todo trabajo interior, como amortajar, coche, repartir esquinas y velar al cadáver. Todo a precios económicos.

22—SAN MARCIAL—22 4—15



D. MARIA JUANA CAMIO Y CASARES
VIUDA DE BENGOCHEA
ha fallecido el dia 26 del corriente, á la edad de 81 años.

Sus sobrinos D. Sebastian y D. Dionisio, sobrinos políticos, primos y demás parentes, suplican á sus amigos se sirvan encuadrarla á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán hoy sábado, á las nueve y media de la mañana, en la parroquia de Santa María.

San Sebastián 26 Noviembre 1887.
(El duelo se recibe y despedir en la Iglesia.)

Domicilio: Angel, 11, 3° derecha.

A LOS ANUNCIANTES.

En la Administración de este periódico se reciben anuncios desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde, y desde las 3 a las ocho de la noche. Desde esta hora en adelante hasta las 11, pueden entregarse en la Imprenta del mismo.